

# 黄色いチラシ

昭和62年2月1日号 No.75

荻田印刷 ☎ 41-8990

神奈中上荻野車庫前 毎月1日発行  
編集発行人：荻田 豊 2万部折込み

法要ハガキ印刷承ります!!

回忌法要には3、7、13、17、23、27、37、50、100回忌までありますが、一般的には17回忌までが多いようです。荻田印刷

★政之助と編著者はこの本の編著者・高山智博と萩田政之助の関係を同書から引用しますと、

学教授の高山智博編著の「メキシコにかける夢」——荻田政之助と日系移民の世界——を知り、早速書店に出かけました。平凡社発行のその本の帯に、「ドクトル・オギタの名で多くのメキシコ訪問者に親しまれた荻田政之助。海外雄飛の夢をいだき、十九歳でペルーに渡航。大正時代の南米移民の歴史をつぶさに体験し、メキシコに一市井人として定住した荻田は、終生、ロマンを求める青年のこころを失わない人であった。歯科医のかたわら、インディオ文化への関心を深め、日本人芸術家たちに憩いの場となるインスピレーションを与えてづけた特異な人物の全貌を再現。あたかも一九八七年にはメキシコ移住九十一年祭を迎える。——と書かれています。

今月から二ヶ月、この本を通して、当時の郷土の様子を垣間見よううと思います。

その頃の荻田家は、まさに日本的人芸術家のたまり場であった。私はこの家のメンバーになったといふことで、荻田家に集まつた人びとから親切にされた。たとえば、市内見物にはじめて連れていくてくれた人が、益子焼の浜田庄司の息子・篤哉さん、日曜日に映画にさそつてくれた人が、当時、同じ建物の三階に住んでいて、現在はニューヨークで活躍している画家の河原温さん、といった具合だつた。その他、私が荻田さんのところで出会つた芸術家には、画家の鳥海青児、利根山光人、阿部金剛、安藤幹衛、金子真珠郎、彫刻家の高橋清、写真家の三木淳などの諸氏がいた。また若者では、現在もメ

法要会席料理	
百合の膳	三,〇〇〇円
菊の膳	四,〇〇〇円
萩の膳	五,〇〇〇円
上荻野の郷	
中津屋	
離れのお座敷 から百二十名 収容の大広間 まで	

キシコに滞在して絵をかいている  
竹田鎮三郎氏や、その後グアテマラへ渡った染織研究家の児島英雄氏などが荻田家でいっしょだった。こうした人ひとが毎週土曜日の晩になると、食事に招待されでは、荻田さんお手製の料理に舌づつみを打ちながら、話に花を咲かせていた。

高)を卒業している。明治四十年、岩がアメリカに、政之助がペルーへ発つた翌年の大正七年に息子・岩の呼び寄せで稻吉もアメリカに一時行くことができた。また謙三は父・稻吉の呼び寄せで大正八年に渡米した。

土木工事・解体工事  
足場工事・薦基礎工事  
外堀工事・ブロック工事  
電装工事

# 異文化の世界に生きた明治生れの男 — 田代の荻田政之助さん —

(株) 厚木植木

申当紙は左記のスポンサーのご協力により発行されております

その二十五年前の昭和二十九年の十二月に私はこの土地を訪れた事があるが、厚木中学で私より一年先輩の荻田政之助さんという人が、この土地に居られることを聞いていたので、大使館で尋ねたら健在だとの事であった。荻田さんは、私の生まれた中津村の北の高峰村（間違い。田代上原）の出身で、厚中卒業後バンクーバーの歯科学校を卒えられ、あとでメキシコにきて歯科医として活躍しておられた。大使館の人達の話によると、あの戦争中から戦後にかけてメキシコ・シティの郊外で歯科医師として活躍され附近の住民に大変な信用があるとのことだった。私の行つた一寸前に岡崎勝男さん

政之助は明治四十四年、田代小学校を卒業し、厚木中学に入学した。厚木中学の十回生であつた。リード文でふれた茅誠司さんの文を引用すると、

——昭和五十四年十一月に私は家内と二人して、南米を十九日間にわたって旅をした。最初に飛行機を下りて泊ったのは、メキシコシティだつた。

土木工事・解体工事  
足場工事・薦基礎工事  
外堀工事・ブロック工事  
電装工事

卷之三

卷之三

木工事  
解体工事  
造物工事  
骨工事  
装工事  
工事  
工事  
工事  
工事

# 地元のコレクションシリーズ第1弾『熊坂東以展』をご一緒に!!



この企画は、地元の皆さんの所蔵する熊坂東以画伯の作品を一堂に集め展示し、地元の皆さんにご覧戴こうという企画です。只今、出品して下さる方を募っておりま

す。連絡先☎41-8990荻田印刷まで。係の者がお伺いして作品を写真にとらせて頂きます。出品者、同様作品多数の場合には、熊坂画伯を選んで頂きます。

なお、会期は4月を予定しております。会場については、現在検討しております。次号3月1日号で発表致します。皆さまのご協力をお願い致します。

(表面より続く)

(中第九回卒)が外務大臣としてこの土地を訪問された時、荻田だ

は

てしまつたそ

うである。この二人

は寄宿舎に入つたので、クラ

スは違つても特に親しかつたらし

い。

私の場合はそれに懲りて呼ばな

されたが、私は幾分不満だつた。

今度大使館員に荻田さんのこと

を聞いたが知つている人はいなか

つたので落胆してしまつた。

★海外渡航を神に祈る

一大正六年の日記より――

一月一日 大正六年! 十代を

過ぎて(数え)二十歳の歳とな

りぬ。中学時代を終えてここに約

一ヶ年、新たなる年と共に、清き

心もて理想に向わんとぞ思う。

「歳の初めなれば朝早く若水をく

みて神に捧ぐ」

十時頃より山に猿に(弟謙三と

りぬ。中学生時代を終えてここに約

一ヶ年、新たなる年と共に、清き

心もて理想に向わんとぞ思う。

「歳の初めなれば

# 黄色いチラシ

平成23年7月1日号 No.368

荻田印刷 TEL 241-8990

1981年1月創刊 毎月1日発行  
編集発行人：荻田 豊 上荻野車庫前

名刺書類簡便証書書類販売が  
各種新規印鑑印ルーム

半原の細野の中細野に屋敷があつた染矢家には、奥書に寛文五年（一六六五）五月とある『今大山縁起』（神奈川県史）資料編8、一九六番）が伝わっている。同じく細野の塚原にあつた今大山不動院と号した『清瀧寺』の縁起である。

『新編相模國風土記稿』卷五十八「平原村」の清瀧寺の記事にいう、同年成立の縁起と同じものである。清瀧寺は奈良の東大寺を開いた良辨を開山とする寺院であつたが、明治二年の神仏分離のとき、住職の惠淨が遷俗して前田藏人と称して平原神社の神職になり、廃寺になつた。現在も跡地には、住職の墓碑などが残つてゐる。

この染矢理右衛門家は、江戸時代には平原村の名主を世襲していき、鎌倉時代に鎌倉から来住したという。

かの大山（阿部利山）の大山寺と本山争いをしたとか、その背面鎮護であるとか伝えるように、大山寺の『大山縁起』には、清瀧寺と共に通した由緒がみえている。大山寺も開山は良辨で、やはり鎌倉郡由伊郷の人、俗姓は漆部氏、相模國の良将染屋太郎大夫時忠の子である。『新編相模國風土記稿』によれば、両寺とも本尊は願行作の不動とあり、大山寺は願行を中興開山

する。願行は、諱を慧靜といい、京都の泉湧寺の第六世である。後宇多天皇や後三条天皇にもかかわり、永仁三年（一二九五）に没している。清瀧寺も、そのころ大山寺とともに興隆したかも知れない。

清瀧寺の『今大山縁起』には、寺院周辺の様子を描いている。東には塩竈の滝がある。七丈余の瀑布で金剛滝といい、胎藏界の滝に対するという。これはいまの塩川滝の別称である。古く八菅山修驗の天文十五年（一五四六）の『神分諸次第』（愛川町古文書調査会ほか編『愛川町郷土博物館企画展示基礎調査会報告書』第一集、愛川町教育委員会、一〇〇〇年）に

「五番滝」とみえるように（六頁）、山伏の行所であつた。

『今大山縁起』の表現との照應がある。このあたりは、『今大山縁起』の書き方に共通している。『今大山縁起』の表現との照應から、『大山縁起』の石遼草嶽以下の部分を、塩川滝周辺の聖地と解いた城川隆生さんの発見で（前号同書・五〇頁）、われわれは安心して『今大山縁起』には、大山寺が荒廃したのでここに移して今大山と呼ぶもある。塩川滝の上方のゆるやかな斜面を大山平といい、大山寺の不動尊を勧請したところ想定することができるようになつた。『今大山縁起』には、大山寺が

山々や関東一円が展望できるという。数年前の新年早々に、城川隆生さんの案内で、私もはじめて仏果山に登つた。かすみがかかつて見晴らしはよくなかつたが、南西には大山がすぐまじかに見えた。石遼草嶽に出現する不動明王とは、見晴らしはよくなかつたが、南西には大山がすぐまじかに見えた。石遼草嶽に出現する不動明王とは、見晴らしはよくなかつたが、南西には大山がすぐまじかに見えた。石遼草嶽に出現する不動明王とは、見晴らしはよくなかつたが、南西には大山がすぐまじかに見えた。石遼草嶽に出現する不動明王とは、見晴らしはよくなかつたが、南西には大山がすぐまじかに見えた。

（前号同書・六一頁）この眺望が、古く大山修驗が、石遼草嶽を両界の系統と推定できる。染屋太郎大夫時忠のことはすでに『詞林采葉抄』（二三六年成立）にもみえ、『大山縁起』の成立が鎌倉時代までさかのぼることを期待していた。

『大山縁起』に、大山が大住・余糸・愛甲の三郡の境であるという

北条氏の時代よりは古い証拠にな

よんでいる。丹沢山地の表尾根を

まわつたあと、「石遼草嶽」が登場

する。「遼草」は「ちさう」と読む、「ちざう」になる。「石地蔵

あり、岩戸の前の石壇に正身の不動明王が座つてゐるとある。この

あとは滝に続くから、石遼草嶽も

仏果山ないしはその連山である。

不動明王にみたてているからには、

『今大山縁起』の明王嶽と同一の

山とみてよからう。滝は、両部の滝と名づくという。七丈余の滝で

金剛界の滝とし、胎藏の滝に対す

る。このあたりは、『今大山縁起』の書き方に共通している。

『今大山縁起』の表現との照應か

ら、『大山縁起』の石遼草嶽以下の部分を、塩川滝周辺の聖地と解いた城川隆生さんの発見で（前号同書・五〇頁）、われわれは安心して

『今大山縁起』は、願行が中興になつたときの成立にもみえる。

仏果山からは、甲斐・信濃の

山々や関東一円が展望できるとい

う。数年前の新年早々に、城川隆

生さんの案内で、私もはじめて仏

果山に登つた。かすみがかかつて

見晴らしはよくなかつたが、南西

には大山がすぐまじかに見えた。

石遼草嶽に出現する不動明王とは、見晴らしはよくなかつたが、南西

には大山がすぐまじかに見えた。

（前号同書・六一頁）この眺望が、古く大山修驗が、石遼草嶽を両界の

曼荼羅胎藏の大十二院の地蔵院に、

あてていた時代があつたのかもし

れない。（写真の道標は、両向地

蔵滝は地元では胎藏界滝ともい

い、金剛滝を称する塩川滝と対をなす。

仏果山の宗教的価値なのである。

石遼草嶽と呼ぶからは、仏果

山の信仰は塩川滝と並んでみえた

地蔵滝に結びつくはずである。地

蔵滝は地元では胎藏界滝ともい

い、金剛滝を称する塩川滝と対をなす。

古く大山修驗が、石遼草嶽を両界の

系統と推定できる。染屋太郎

大夫時忠のことはすでに『詞林采葉抄』（二三六年成立）にもみえ、

『大山縁起』の成立が鎌倉時代ま

でさかのぼることを期待していた。

（次回は「矢筈山へのあこがれ」）

## 魔王嶽からの展望

小島瓔禮



嘉永二年（一八四九）の『愛甲郡半原村明細書上帳』（青山孝慈・青山京子編『相模國村明細帳集成』第二巻、私家版・二〇〇一年）に

は、塩川滝と地蔵滝と二つの滝をあげ、「別当清瀧寺持」と記す（四七一页）。滝は、清瀧寺の管轄す

る雪場であった。また西には魔王嶽があるという。山は抜きん出で、憤怒の姿で魔王があらわれてゐる。方角からみて、魔王嶽は

木果山にちがいない。

（新編相模國風土記稿）によれば、両寺とも本尊は願行作の不動とあり、大山寺は願行を中興開山

する。願行は、諱を慧靜といい、京都の泉湧寺の第六世である。後宇多天皇や後三条天皇にもかかわり、永仁三年（一二九五）に没している。清瀧寺も、そのころ大山寺とともに興隆したかも知れない。

『新編相模國風土記稿』によれば、両寺とも本尊は願行作の不動とあり、大山寺は願行を中興開山

する。願行は、諱を慧靜といい、京都の泉湧寺の第六世である。後宇多天皇や後三条天皇にもかかわり、永仁三年（一二九五）に没している。清瀧寺も